

# memoire vivante de quend

periode 1952 – 1960

**souvenirs d'enfance d' un petit garçon qui a decouvert la mer en 1951 a quend plage**

a cette epoque nous avions 3 mois de vacances juillet aout septembre en entier, 15 jours a noel et paques.

a cette epoque on mettait 3 heures pour venir de paris en traction, puis 2 heures 30 en 403. les voitures de l'epoque etaient la vedette, la versailles et l'ariane, l'aronde, la 4 cv, la 2 chevaux, la p60, simca 1000, la 203, la 403 et 404, la panhart levassor, la fregate....

le courant electrique etait du 110 volts, les premiers transistors faisaient leur apparition, la television etait en noir et blanc avec une ou 2 chaines. a chaque orage une des phases electrique « sautait » nous etions passe au triphase. la foudre est tombee au niveau du chalet bleu. un arbre est tombe sur la traction du garagiste.

les estivants etaient des habitues , il n'y avait pas encore les campings et le developpement actuel. nous nous connaissions tous mais le faste et les toilettes d'avant guerre n'existaient lus. la construction etait simplifiee par rapport « aux chalets de 1900 » la facade verticale et stricte avec le toit a une seule pente etait souvent le modele type de l'epoque.

en hiver il y avait 50 habitants, les principaux commercants etaient l'epicier mr et mme capet qui cultivait ses endives a quend , le boulanger mr fusilier, le boucher mr duporge, le garagiste mr ... avec sa traction et son epouse qui ecrivait dans un petit journal local, le patissier mr caron qui travaillait jour et nuit, l'entrepreneur mr delcroix. la silhouette de mr marcel vasseur, homme aimable, souvent accompagne de son velo.

notre maison fut construite sur un terrain de mr marcel vasseur je crois, l'entreprise de batiment etait celle de mr delcroix pere, le macon mr comme, le couvreur et plombier mr clement, l'ebeniste mr gamin, le menuisier mr alexandre, le vitrier mr faria .....

il y eu agrandissement de l'eglise, un artiste dessina les vitraux et il se fit aider par des habitants pour colorer a « l'ecoline » les espaces en particulier la famille gosselin. puis avec l'usure du temps ces peintures furent restaurees par les familles gosselin, aubriot, sergent. dans le nouvel « autel » il y eu la depose des ossements d'un saint.

il y avait un garde champêtre en tenue, qui faisait les avis à la population, il circulait sur un cyclomoteur mr l'heureux

un minigolf fut construit par mr barre

un jour, un voisin est venu, il a dit à notre père : les enfants n'ont pas de distraction, il faudrait un cinéma. je crois que le terrain a été donné pour 1 franc symbolique et mon père a acheté une ou des actions. le pax fut construit et la gestion fut confiée à des religieux. cette association fut dissoute il y a quelques années.

des fêtes avaient lieu tous les ans : le corso fleuri avec les fleurs de glaïeul, la messe de la saint hubert dans la pinède, la bénédiction de la mer avec les lampions et l'ave maria, la bénédiction des voitures et motos .....

la digue construite avec des fascines fut remplacée par la digue actuelle

il y avait environ 2 caravanes publicitaires par semaine pour organiser des jeux de plage : quelques exemples : le courrier picard avec ses tickets et la recherche de l'autre détenteur du même numéro pour le « mariage », le chocolat delespaul avec son célèbre nescanard et sa promenade en mer.....

il y avait tous les 15 jours le célèbre concours de châteaux de sable du « figaro », dans 160 plages de France avec des prix magnifiques. quand plage avec son magnifique sable a été souvent premier ou un des premiers de France car chaque vainqueur avait son œuvre photographiée avec le célèbre appareil photo « starlet » de Kodak et un jury à Paris classait les vainqueurs. mr huet était l'organisateur avec son club de plage. j'ai même participé à une chasse au dahut.....

mr huet a eu un des premiers bassins pour apprendre à nager, il se trouvait sur la digue à côté de sa cabane. il était aidé par mr hochard et tous les gosses du pays sont passés dans ce bassin bleu pour apprendre à nager.

la distraction était d'aller aux filets. les filets étaient attachés à des poteaux verticalement avec un schéma particulier pour la capture du poisson montant avec la marée ou longeant la côte. le pêcheur venait avec sa voiture à cheval. je me souviens une pêche tellement miraculeuse que les camions « delahaye » de mr o. savreux étaient venus aider et le passage sur le sable se faisait avec des toles perforées j'imagine vestige de la dernière guerre. il y avait des noms locaux : le père maquereau plein d'arêtes.... attention au « toquet ».

la pêche pour l'estivant était celle de la crevette, il existait une forme de pêche avec des lignes de fond ou le carrelet et la limande sole était la capture 2 fois par jour.

quelquefois on voyait la douane volante. il existe encore « un pain du douanier » chez certains boulangers. parfois on voyait des dizaines de

sacs contenant des cigarettes échouées sur la plage, il paraît que c'était de la contrebande de Belgique....

sur la plage il s'échouait beaucoup de bois sous forme de planches et bastains ainsi que du bois rond « bois de mine ». à cette époque beaucoup de bois venait des pays nordiques avec déchargement à St Valéry sur Somme qui en était le port spécialisé pour ce commerce. lors de mauvais temps le bois passait par dessus bord.

il y eut une invasion soudaine d'insectes à Quend plage, il y en avait partout dans les jardins, à l'intérieur des maisons : « des iules ». on en observe encore mais la population est très restreinte de nos jours.... on n'avait vu cet insecte auparavant dans la ville. il existe un très beau papillon de nuit « le sphinx de l'euphorbe » avec une magnifique chenille, l'euphorbe est une plante qui pousse dans les dunes, quand on casse une de ses branches il sort un genre de latex.

il y avait des blockhaus en bord de mer, il fallait ouvrir toutes les fenêtres lors de la destruction de chacun. on trouvait parfois des munitions dans les dunes, balles, grenades, mines, obus... le service de déminage venait à chaque fois, hélas il y eut des accidents avec des enfants qui ont manipulé ces objets. il serait intéressant de situer sur un plan ces édifices de guerre et leur type. à cette époque il y avait des chalets en bordure de mer « les pieds dans l'eau » au niveau de la base nautique actuelle des blockhaus étaient cachés derrière. une piste partait de Quend juste derrière le cordon littoral en direction du Crotoy. certaines maisons situées près de la plage étaient envahies par une dune de sable qui ressortait par les portes et fenêtres, il est surprenant de les voir restaurées actuellement.

une dame Mme Munot pratiquait la radiesthésie, avec son pendule, ces cartes d'anatomie et ses flacons de granules homéopathiques, on lui tendait la main le pendule oscillait, de l'autre main elle suivait le dessin d'anatomie avec une aiguille à tricoter, puis elle passait son pendule sur les petits flacons de granules et vous indiquait le médicament à prendre.

la tristesse de la famille Legris lors de la perte de leur fils en Algérie.

voici des souvenirs en vrac de Quend plage vers les années 1950 / 1960